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“亮丽北疆”讲坛很需要很必要很重要
专访内蒙古自治区社科联党组成员、副主席胡益华

文图 / 本报记者 张丽清 李茂林

4 月 30 日，龙永图在内蒙古出版

集团主办的亮丽北疆讲坛作了题为

《当前经济形势和我国的对外开放》

的讲座。龙永图的讲座针对“一带一

路”倡议对世界、对中国以及对内蒙

古的意义，十八大以后我国对外开放

的新特点、为实现中华民族伟大复兴

的中国梦而努力等问题进行阐述。内

蒙古自治区社科联党组成员、副主席

胡益华到会并认真听取了龙永图先

生的精彩讲座。

胡益华表示，内蒙古出版集团主

办的亮丽北疆讲坛很需要，很必要，

很重要。龙永图的讲座是启智之旅，

是思想之旅。

作为研究多科性相互补充与合

作的社会现象科学的业内专家，胡益

华和记者分享了对此次亮丽北疆讲

坛和龙永图讲座的心得。

“亮丽北疆”讲坛给您带来哪些

启发？

胡益华：以前多次听过龙永图先

生的讲座，龙永图是中国知名的经贸

专家，出版集团主办的“亮丽北疆”讲

坛办得非常好。我总结了三个“要”

点：一个是面对当前国际形势，这样

的讲座很“需要”；第二个是，面对至今

错综复杂的国际国内经济形势，这样的讲

座很“必要”；第三个是，面对进一步推

动一带一路建设，构建人类命运共同

体建设，这样的讲座很“重要”。

类似的讲座要常态化。当天的讲

座内蒙古人民会堂全部座满，这种场

面是近年来不多见的。这说明出版集

团组织到位，也说明龙永图先生讲座

确实吸引听众。

本次讲坛您最大的收获是什么？

胡益华：收获满满。一是开阔了

眼界。在信息相对闭塞的内蒙古，通

过龙永图先生的讲座，让我们更多的

了解和把握了当前国际经济的形势

与趋势。另一个收获是增强了信心。

改革开放 40 年，中国越来越走进了

世界舞台的中央，而且中国在对外交

往的底气越来越增强。

另一个收获是提振了信心。通过

该讲座，让我们感受到，中国现在纵

然遇到了一些困难和问题，但是中国

有信心，有责任，有底气，能够解决目

前遇到的问题。

还有一个收获就是通过内蒙古

出版集团组织的这次论坛，让我感受

到了社会各界对社会科学普及类讲

座的热忱，从另一方面，也体现出内

蒙古出版集团的文化自觉、文化自信

以及积极对社会做贡献的文化作为。

龙永图先生表示内蒙古要抢抓

“一带一路”的机遇，您对此有何看

法？

胡益华：内蒙古必须抓住“一带

一路”机遇，龙永图先生提得非常到

位，而且提得非常有针对性。内蒙古

跟“一带一路”并不遥远，内蒙古本身

就是“一带一路”重要的参与者，是

“一带一路”建设中的战略支点。中国

的“一带一路”有陆上的丝绸之路和

海上的丝绸之路，而陆上丝绸之路其

实有两条线，一条线，是河西走廊，另

一条线是中、蒙、俄这条线，现在最

安全、最便捷、最有效用的国际走

廊，恰恰就是中蒙俄这条线。中国

通过蒙古国、俄罗斯，与东欧、西欧国

家进行经贸交流，正在形成巨大的国

际影响。

所以，我非常赞同龙永图先生提

出的内蒙古要抓住“一带一路”机遇

的建议。伴随着内蒙古解放思想，推

动内蒙古经济高质量发展大讨论活

动的开展，我们必须重新思考，内蒙

古怎么才能抓住“一带一路”这种战

略性机遇？“一带一路”中内蒙古经

济战略定位是什么？能够发挥什么作

用？内蒙古和“一带一路”关联在什么

地方？我们抓住“一带一路”这个机

遇，最后，还得需要在抓好上下功夫。

近年来，内蒙古出台了很多相关

文件，也采取了许多举措，现在最关

键是要抓紧、抓实、抓好，真正让它抓

出成效来，真正把“一带一路”建设发

展，实现助推内蒙古经济社会迈上新

的台阶。

对“亮丽北疆”讲坛以后的嘉宾

邀请和举办方式，您有什么建议？

胡益华：“亮丽北疆”讲坛创意非

常好，要想做好这项活动，我认为需

要从以下几个方面继续发力：

一方面，专家的邀请要区内区外

结合，既要请区外的高层次的专家学

者，也要通过这种活动，培育一批区

内卓有成就的讲得非常好的专家学

者。比如如何构建和谐社会、大学生

怎样赢在大学等，这些讲座内容很多

内蒙古专家不比区外的专家差。区内

区外相结合，才能使“亮丽北疆”讲坛

走得更远，走得更好。

另一方面，要常态化，不间断的

进行。

文图 /本报记者 张丽清 李茂林

从经济发展的格局看，过去

是招商引资，现在是招商引“智”，

引进思想和智力，是地方经济发

展的更高级方式。此次“亮丽北

疆”讲坛活动能够邀请到龙永图

先生到场讲座，这就是内蒙古经

济高质量发展的一个具体例证。

龙永图先生的讲座立意高、

站位高，具有国际视野。聆听龙永

图先生的讲座，能够让我们企业

家站在更高的层面上，从宏观上

对国际形势和国内发展进行研

判；能够让企业家迅速了解国际

和国内两个市场，我们常说的一

句话是“不要误判形势”，今天，无

论是互联网时代也好，全球经济

一体化也好，企业无论大小，都应

该具有国际视野和国际思维。企

业家需要具有国际视野，对形势

的正确认知是企业发展非常重要

的参考。

龙永图先生在阐释对国际资

源定义的重新架构上，同样令人

耳目一新。按照龙永图先生的资

源定义，每个地方的资源比较优

势和资源禀赋是不一样的。从生

产加工的上游端看，一定要对国

内外资源进行整合的高效利用；

在产品终端市场同样需要对国内

外资源整合利用，实现全球买和

全球卖。

龙永图先生对内蒙古的具体

建议处处都是真知灼见。凭借他

对国内经济数据的了如指掌，他

建议内蒙古进行区域规划城市群

以及发展经济带等言论，含金量

都非常高。

“物以类聚，人以群分”，经济

也如此。只有相互扎堆，形成比

较，才会产生集群效应，才能促进

当地的经济活跃指数上升，形成

虹吸效应，对包括资金和人才等

各种资源的吸引力和吸纳能力才

会日益凸显。

身为本土企业家，我深知内

蒙古能源资源富集，但是缺乏必

要的，能够形成产业优势的其他

资源。从另一个侧面讲，这也是因

为内蒙古的大多数地区标签化太

严重，导致单打独斗的个体经济

活跃程度不够的主要原因。龙永

图先生的意见高屋建瓴，很有指

导意义。

文图 /本报记者 张丽清 李茂林

4 月 30 日上午 11 点 30 分，在

热烈的掌声中，首期“亮丽北疆”讲坛

落下了帷幕。内蒙古大学经济管理学

院一名大四学生陈逸飞听了龙永图

先生讲座后激动地对记者说：“非常

荣幸能现场聆听这堂高能量、深影响

的社会公开课，对于我们学习经济管

理专业的学生来说，无疑是一次心灵

的洗礼与升华，龙先生非常深刻而

又不失幽默的分析了当前国际政

治经济格局变化，也把内蒙古经

济社会各项事业发展中面临的新

情况、新问题，进行了有思想、有

见地、有水平、有价值的深度剖

析，对我们即将毕业的学生来说，

是一个新理论、新思想、新观念在校

园中的落地生根，也让我们开阔了眼

界，增长了心智。在以后的学习、工作

中，要向龙先生那样学无止境、博古

通今，对国际与国内的经济局势也要

深有研究，这样才能打造内蒙古文化

新名片，推进自治区民族文化强区建

设。”

内蒙古民族学院计算机系中心

组成员听完讲座后，深感收获丰富，

一位赵老师表示：“该讲坛激发了我

们对工作的新思考、新思维，尤其是

对于习近平总书记指出的‘内蒙古坚

持生态优先、绿色发展理念’有了更

加深刻、立体的认识，提升了思想理

论水平。”

内蒙古文苑教育出版公司一位

路姓工作人员表示：“龙永图在该讲

座中，聚焦了很多当前经济热点和深

远问题：对于提升广大干部群众的思

想理论水平和文化素质有很强的针

对性、前瞻性和指导性。这是一场意

义深远的讲坛，愿这样的讲坛多举

办，形成常态化。”

据了解，首期“亮丽北疆”讲坛共

吸引 1200 余名社会各界人士参加，

整个讲座中几乎没有人走动、没有人

中途离场。

“聆听了龙先生的演讲后，我对

中国经济的发展形势更明朗了，对于

内蒙古的经济发展更有信心了。”呼

和浩特市民乔祥飞兴奋地说道。

（上接 1版）

对于内蒙古来说，对内开放要比

对外开放更有现实意义？

龙永图：实际上要对内开放和对

外开放相结合，但是从内蒙古的实际

情况来讲，对外开放需要一定的空

间、对象，需要一定的时间积累；那么

对内开放方面，现在党中央强调打破

行政区划的界限，进行区域经济的合

作，所以根据内蒙古行政区划的位置

特点，如果能够搞几个经济区，和周

边的黑龙江、辽宁、吉林、河北、山西、

陕西这样一些地区进行深度的合作，

可能更为现实，这样就可以克服行政

区划之间相互不往来，甚至进行恶

性竞争的局面。合作可以使中国

的城市群形成良性互动，互为补

充。只有搞区域经济发展，动用市

场的资源，才能够调动市场的资

源，形成市场的力量。我认为，在这

方面，内蒙古有很好的谋划布局，特

别是加强呼和浩特、包头、鄂尔多斯

这样一个核心城市群的发展，依托核

心城市群发展经济带，以此作为带动

整个内蒙古经济的龙头，这样发展的

格局就出来了。

内蒙古的经济现在处于转型升

级的阶段，对其未来经济发展的建议

有哪些？

龙永图：我认为内蒙古经济要抓

住“一带一路”的机遇，因为“一带一

路”重要的合作窗口就是蒙古国和俄

罗斯。如果能够大力开展和两个国家

的合作，对于打开中蒙俄经济走廊，

建立国际合作，可能会成为“一带一

路”非常重要的一部分。“一带一路”

既能够扩大国际合作，又能够带动区

域的发展，是一举两得的事情，是对

习近平总书记统筹国内、国外两个大

局，推动中国经济和世界经济发展这

样一个理念的很好的实践。

内蒙古是“一带一路”重要的节

点，应该怎样抓住机遇呢？

龙永图：我觉得应该分析内蒙古

和蒙古国以及俄罗斯的相对优势，要

具体落实到项目上。如果能够形成一

些相互对接、互相补充、互利合作的

的项目，就能够实现合作项目的落

地。所以在这方面怎么样下功夫，形

成互利合作的好项目，是推动“一带

一路”建设的关键。

如何评价高质量发展？

龙永图: 我们讲高质量发展，讲

绿色发展，高质量发展我认为就两个

标准：一是民生方面的标准，就是看

老百姓得到没得到实惠，也就是说，

高质量发展的成果之一就是老百姓

的获得感更强；二是一个高质量发展

的社会，应该是更公正、更和谐、更稳

定的社会。绿色发展也是发展，要把

发展放在第一位，不能大家不干活，

就看着树长。

怎样建立一个良好的营商环境？

龙永图：营商环境有几个核心要

素，一是要制定一个大家普遍遵守的

规则，从中央政府、地方政府制定的

规则，还有企业与企业之间的合同，

把这样一些规则体系建立起来，营商

环境就有了一个基础；二是大家共同

建立一个相互信任、诚信的一种氛

围，把这些规则、合同落到实处；三是

营商环境关乎到政府的开放程度和

力度，政府在审批和资源配置方面采

取更加开放透明的做法，就能使营商

环境得到很好的改善。只有充分的利

用市场，利用规则，利用政府良好的

政商关系，并以此为支撑，才会建立

起合理的营商环境。

对内蒙古文化产业发展方面有

哪些建议？

龙永图：内蒙古有非常丰富的多

民族的文化资源，一方面怎样挖掘这

些文化资源，对于内蒙古乃至整个中

国文化自信的建立会起到重要作用；

另外一方面，可以通过挖掘一些资

源，形成一些老百姓喜爱的文艺作

品，这些作品不仅仅是属于内蒙古

的，也是属于全国乃至世界的，应该

创作一些精品。

此行，我很高兴观赏到由内蒙古

党委宣传部、内蒙古文化和旅游厅、

内蒙古艺术学院等单位联合出品的

原创民族舞剧《草原英雄小姐妹》。舞

剧编得很好，穿越时空的艺术表现，

既把内蒙古过去的英雄人物让后

代知道，更重要的是从当中得到

很多的启示，让我们这一代人继

续发扬优秀的文化传统，以英雄事迹

的榜样来教育我们这一代人，使得我

们这一代人能够在好的文化氛围、在

综合素质上、在发展潜力上得到更深

的挖掘，这对内蒙古的发展很重要。

专访龙永图：“博鳌之风”劲燃草原“亮丽北疆”盛宴延伸

高校学子：一堂高能量、深影响的社会公开课

高屋建瓴 论坛引“智”
专访内蒙古大河实业集团董事长、阿里婆婆

电子商务有限公司董事长杨涛


